

## COMENTARIOS

### Una política agraria y una población bien gobernada

No queremos ahora entender de política, sin que esto suponga que hayamos abandonado nuestros ideales, bien claros y manifiestos desde que se fundó este periódico. Donde estábamos, nos encontramos y cuando llegue el momento de cumplir con el deber sabremos responder; en el fondo, a nuestra historia. Ni el ataque por sistema, ni el elogio por obligación han de orientar nuestros actos. Hay que vivir con el momento, ser lo que se llama «prácticos en la vida», sin claudicar, sin desertar nunca de la defensa de los intereses huerfanos.

Espectadores, no secueces, de la actual zarabanda política, hemos de tomar lo bueno, soportar lo menos malo, y desechar lo que sea a todas luces perjudicial. Nuestras manos siempre están dispuestas a aplaudir todo aquello que, a nuestra manera de ver, redunde en beneficio de la Agricultura; si estamos tocados de algún fatigismo será del agrario porque en Murcia representa una rebeldía, un *beau geste*, ante las plácidas componendas políticas que hicieron de nuestra ciudad, la «ciudad quietadora», según cincelada frase de uno de nuestros más libres catedráticos, don Pedro Font.

La política agraria no puede realizarse a saltos, por impulsos; la continuidad, la insistencia, es la manera de ir consolidando los avances. Un buen plan que se desarrolle paulatinamente, la marcha de aceite que vaya ganando zonas, la mano experta que desarticula los antiguos conceptos de la propiedad para formar ese cuerpo de adaptación novísima que convierte el trabajo en propiedad. Todos estos conceptos básicos tienen su garantía en el tiempo. Esas percepciones de fincas iniciadas por el Gobierno no deben quedar como casos aislados, enquistados en el mañana. Hay que persistir y extender tal acción social.

El Gobierno se capta la asistencia pública con estos hechos de técnica fácil y de un rápido efecto político-económico.

Para Murcia lo interesante no es que éste o aquél ocupe el sillón de la Alcaldía. Desde que el alcalde Hilla elevó el total del Presupuesto municipal, la población de donde tenían que sacarse los recursos con nuevos arbitrios o reforzando los existentes, fué fomentando mucho más en serio lo que ocurría en aque-

lla Casa. Hoy llegamos a tres millones y pico de pesetas en los gastos y están los recursos de Murcia comprometidos en un empréstito que se invierte en reformas urbanas, con cálculos financieros basados en la reproducibilidad de tales reformas. La cuestión es bastante delicada y las responsabilidades son de una índole tal que no se pueden dejar al albur de la política.

Se manejan millones, se gastan millones, pero esos millones no caen del cielo. Se han entregado con toda suerte de garantías y mientras el Municipio cumpla sus compromisos no peligrarán las rentas. Si se diera el caso de que, por mala administración, no se satisficieran las obligaciones de pago, llegaría el momento de cerrar el Ayuntamiento y el daño para la población sería manifiesto. Se ha operado con la potencialidad económica de Murcia que es la que paga esos millones, y hay que vigilarlos muchísimo para que se empleen bien, teniendo en cuenta que contra ellos se despiertan infinitas codicias.

La población no puede des preocuparse de los asuntos municipales. Se le exige un esfuerzo contributivo, que ya veremos si puede soportar, para abonar los compromisos contraídos.

Hay que decirlo muchas veces para sacudir todas las apatías: somos los murcianos quienes hemos de pagar ese empréstito con la suma de intereses, y ya en este caso ¿qué cosa más lógica que la población se preocupe de quienes hayan de ser sus administradores?

Cuando el actual alcalde tomó posesión lo fué con el contenido de todos los murcianos; constituyó como si dijéramos el triunfo de un símbolo, y, sin menoscabo del anterior, hombre inteligente y honrado, la población dió al marqués de Ordoño un voto de confianza. Y en eso estamos. Si de forma plesbicitaria se acudiera a Murcia, ratificaría su confianza, su plena confianza. ¿Y no es interesante para el Gobierno saber cual es la opinión de los murcianos?

Murcia necesita alcaldes honrados, emprendedores, de amplio criterio, no sujetos a más disciplinas que las que emanan de la defensa de los intereses del pueblo, hombres libres y de buena voluntad; propia voluntad.

Y por no sabemos qué temor, endilgamos estos comentarios.

### Un problema trágico

En LEVANTE AGRARIO, de Murcia, hallamos las siguientes líneas:

«Es un hecho que las cosechas han quedado arrasadas; el trabajo ha fracasado por la inexorabilidad de los elementos. Los colonos que para allegarse el pan y para pagar el rento no tienen más recursos que su trabajo, no saben qué hacer al ver destruidos sus cultivos. El hambre no perdona ni admite dilaciones, y el amo de las tierras, cuando llega el momento de cobrar, no quiere entender de lástimas. No hay más solución que buscar el medio de subsistir ese trabajo perdido (riqueza) por auxilios que mitiguen las fatales consecuencias de la adversidad.»

Estas líneas reflejan de una manera clara la gran tragedia de la vida del campesino cultivador de la tierra.

Es menester establecer con

claridad la diferencia existente entre el agricultor señorío, que es explotador de la tierra, y el agricultor de manos encallecidas y rostro currido por los vientos y el sol. El primero es el parásito social, que vive explotando en beneficio propio el esfuerzo ajeno; el segundo es el verdadero productor, a quien tenemos que agradecer el bien que nos hace cultivando con su trabajo fecundo la tierra para que nos proporcione los frutos indispensables a nuestra subsistencia.

La tragedia que reflejan las líneas reproducidas estriba en que mientras el señorío dueño de la tierra, sin hacer nada en ella tiene siempre aseguradas sus rentas, el pobre labriego, el que las cava, las ara, las abona, está expuesto por las inclemencias de los temporales a fracasar en su

## EN EL AYUNTAMIENTO

### Los empleados municipales y el alcalde

Ayer mañana, con motivo de celebrar su fiesta onomástica el señor marqués de Ordoño, Alcalde de esta capital, los empleados municipales, pusieron de manifiesto una vez más el cariño y simpatía que sienten hacia la primera autoridad municipal.

Los empleados de cada negociado presididos por el Secretario del Ayuntamiento señor Guerrero, estuvieron en el despacho oficial del Alcaldía, al objeto de felicitar al señor marqués de Ordoño.

El señor Guerrero en sentidas y breves frases expresó al señor Alcalde el cariño que todos los empleados le tienen y el deseo de que siga en la Alcaldía por mucho tiempo.

Acto seguido le entregó en nombre de todos, un precioso reloj de oro y cadena del mismo metal y platino, como un recuerdo de los empleados.

El señor Alcalde alentó a los funcionarios para que trabajen como hasta ahora lo vienen haciendo y les expresó su agradecimiento por este valioso regalo.

Los empleados fueron invitados espléndidamente con dulces, licores y habanos.

También le han regalado una preciosa petaca de piel los empleados de la Intervención.

no noble empeño, perdiendo todo su trabajo.

Eso es lo ocurrido ahora en la región murciana. Una tromba de agua y piedra arrasó las cosechas y arruinó a aquellos pobres colonos que trabajaron sobre tierras que no son suyas. Sin duda, estos modestos agricultores viven a crédito. Muchos de los elementos necesarios al buen cultivo de la tierra habrán sido a crédito, para pagar en el momento de la recolección. Los pobres esperaban que llegase ese instante con verdadera ilusión, ilusión que quedó truncada en unos momentos del día de la terrible tormenta. En un instante todos sus afanes han quedado esterilizados.

Este hecho significa para ellos la desolación espiritual, el hambre y la incultura. Una horrible pesadilla.

El propietario, sin embargo, no pierde nada. Sin contemplación de ninguna especie, en el momento preciso, apremiará al pobre y desgraciado colono con el pago de la renta de la tierra. Este podrá argüir que el año fué para él desgraciado, que los temporales le han arrasado las cosechas, esterilizando así todo el esfuerzo de su familia vertido sobre el campo; pero el propietario de la tierra dirá que él no tiene nada que ver con lo ocurrido. El contrato obliga al pobre colono a pagar la renta, y o la paga o es lanzado de la tierra. Esto no es justo, y además es cruel.

Muchas veces hemos dicho que el trabajo del campesino no está debidamente amparado. La legislación vigente desampara el trabajo y protege demasiado al propietario de la tierra; es una legislación anticuada, que debe desaparecer. Es menester amparar más eficazmente el trabajo, que es la base de la riqueza social.

Es necesario que los campesinos comprendan su situación, y vean que los males que les aquejan no tendrán remedio mientras ellos mismos no se dispongan a dársele. En su asociación como clase explotada está su salvación.

Y esa asociación debe estar orientada por las normas tácticas de la Unión General de Trabajadores. Si no se disponen a seguir este camino, sus males no hallarán remedio.

(De «El Socialista»)

## NUESTRA REDACCIÓN

La redacción de este diario ha quedado constituida de la siguiente forma:

**Director:** César Mno. Calderón Pérez; **Redactor Jefe:** Andrés Bolívar Molina; **Redactores:** José Ruiz del Toro; Francisco Noguera Lorenzo; Julio Balboa Martínez; Carlos Suárez Molina, **Secretario de Redacción**

## EL ESTATUTO DE PRENSA

### Unas manifestaciones de «La Nación».

Madrid 26.—«La Nación», recogiendo unas manifestaciones de «La Epoca» y «El Liberal» sobre el Estatuto de Prensa, dice, que en aquella época en que fueron hechas, el Gobierno «envió» un «cuestionario» a dichas entidades periodísticas sobre el Estatuto, sin que entonces estas se dignaran contestar a él.

En cambio añade—ahora solicitan intervenir en su confección.

## AVISO A LOS ENAMORADOS

NO HAY DOLOR DE MUELAS QUE RESISTA A LA ODONTINA NATI

## Informaciones regionales

### YECLA Mitin de la Unión Patriótica

Sabemos por referencia particular, que el próximo domingo visitarán nuestra ciudad algunos personajes de la capital, entre los que quizá podamos contar al excelentísimo señor gobernador civil y al presidente del Comité provincial de Unión Patriótica, dispuestos a dar un mitin relacionado con el desdoblamiento de este partido.

No dudamos que Yecla, siempre dispuesta a coadyuvar al resurgimiento de nuestra querida España, ha de tributar a tan ilustres señores el recibimiento y consideraciones a que les hace acreedores el elevado cargo que la Nación les confió, poniendo por encima de todo ideal el sentimiento de respeto a la autoridad, y de amor a la Patria, demostrando siempre de manera elocuente que los yeclanos sabemos cumplir con nuestros deberes de ciudadanía sin que de este convencimiento nos veamos jamás apartados, haciéndonos el acreedores a que nuestras manifestaciones y súplicas sean tomadas en consideración por las autoridades competentes, cuando éstas van encaminadas a evitar aquellas causas que puedan influir en el anormal desenvolvimiento de la vida municipal de nuestra ciudad.

Considerando que el partido U. P. es el llamado a depurar los múltiples y arraigados extravíos sociales, que llegaron a enseñorearse de la conciencia española, y que desde luego, este Comité provincial ha de cumplir con todo rigor tan elevada misión, no ya solo en teoría, sino dando ejemplo con los hechos; y oyendo en todo momento la voz de las fuerzas vivas de la provincia que representan la opinión pública, con la que ha de gobernarse, nosotros nos permitimos invitar desde estas columnas a todos los yeclanos a oír la autorizada palabra de tan ilustres personajes ya que sus enseñanzas, impregnadas de amor patrio, han de marcarnos la

## Crónica de sucesos

### CHOQUE DE AUTOMOVILES

A las cuatro y media de la tarde del viernes, en la carretera de Murcia a Granada, frente a la venta del Empalme ocurrió un choque automovilístico.

El autobús que hace servicio diario de pasajeros entre esta capital y Totana, chocó con una camioneta de Mazarrón que marchaba en dirección contraria.

A pesar de la fuerza del choque, pues los dos vehículos marchaban a gran velocidad, no ocurrieron desgracias personales.

Los automóviles sufrieron desperfectos de consideración.

Dolores Murcia Muñoz, de nuncia a Encarnación Domenech, quien, constantemente, le hace objeto de malos tratos de palabra, habiéndole amenazado también, con darle una paliza.

Carmen García Montijano, denuncia a Rafael Albaladejo Sierra, quien la maltrato de palabra, amenazándole con hacerlo de obra.

Ha sido detenido el reclamado por la Dirección General de Seguridad, Andrés Martín Frasnó.

## PANORAMAS

### La Tragedia en la Españolada

El Telégrafo, ese propalador de noticias insulsas y transcendentes, nos trae, hoy, una nueva tragedia que añadir a las innumerables que orian la página roja de la Españolada.

Esta vez, no ha sido el bandido generoso y noble, que saquea a los pudientes para socorrer, después, a los necesitados. El mozo moreno y pasional no ha raptado, ahora, a la chiquilla romántica que languidecía en la silente quietud de una calle recóndita y florida.

La actualidad, renueva una escena que hace años no se representaba en los cosos taurinos. Es posible, que los progresos de la civilización hubieran adormecido la ardiente condición temperamental del español. Lo cierto es, que en las plazas de toros no se sucedían aquellos escándalos entre los espectadores al dividirse en dos bandos, partidarios de dos astros coletudos.

La tradición se repite. Tenemos, en nuestros días, un gesto, una hazaña, análoga a las que realizaron los españoles de la generación anterior.

Ha sido en Almería, en esa población andaluza que está celebrando sus típicas fiestas anuales.

Los festejos han atraído una cantidad extraordinaria de turistas. El contingente mayor lo ha dado, el territorio africano, que Francia protege. Han llegado los franceses anhelando el espectáculo famoso de una españolada.

Bajo un sol de verano se celebró el festejo. La plaza de toros llena por un público heterogéneo. Luz en el cielo. Pañolones de Manila en los palcos, exótico marco de oriente en el cuadro de la fiesta occidental; y la belleza morena de las mujeres andaluzas realizando el espectáculo.

La última españolada, no la representó el «torero» al encontrar la muerte por mirar a su dama. En la última españolada el actor ha sido el público, este apasionado público meridional que pone todos sus fervores y entusiasmos en la figura deleznable y absurda de un torero.

La fiesta española trocóse en españolada, gracias a las pasiones de esos admiradores de un diestro, los cuales al defender a su ídolo, pusieron en la dianafianza luminosa de la tarde andaluza, nota roja y trágica de la sangre de un hermano.

## AL REGRESAR DEL SPITZBERG

Regreso del Spitzberg... Cuando en París encuentro unos amigos digo: «Vuelvo del Spitzberg», me miran abriendo mucho los ojos.

Gracias a una actualidad que se renueva incesantemente en torno de los dramas polares, esas tres palabras: «Vuelvo del Spitzberg», suenan bien. «abe a rico, y lo cierto es que no todo el mundo se ha tomado el lujo de ir en vacaciones a tomar el fresco al Spitzberg.

Habiendo tenido la suerte de disfrutar de buen tiempo, vuelvo deslumbrado de aquellas espléndidas regiones, de aquellas puntiagudas montañas que vienen directamente en el Océano los unos al lado de los otros los prodigiosos glaciares que las insatiables aguas van royendo, chupando y absorbiendo. Por doquiera es allí la naturaleza salvaje, terrible y magnífica; pero por hostil que se presente, atrae. La brújula en aquel país se enloquece y pierde el Norte; pero el espíritu sigue orientado hacia ese Polo vecino, magnífica potencia que no es más que un punto; pero un punto ideal.

Hoy leo en un diario que la tripulación del «Krassin» tiene la convicción de que Amundsen, Guibaud y sus

compañeros viven todavía. Ya me hice intérprete de esa opinión en algunas noticias que transmití desde Tromsø. Es curioso cómo, a medida que se avanza hacia el Norte, esos hombres tan serios que encontramos os hacen compartir un optimismo que no se funda en nada concreto, pero que se apodera psicológicamente de uno, y a su pesar.

La Bahía del Rey, de la que tanto se habla, forma parte de un país muy extraño; no se parece a ningún otro. Los montones de carbón de sus minas, que son las más septentrionales del mundo, contrastan de un modo desconcertante con el resplandor de la montaña próxima y de sus nieves.

La hulla negra está al lado de la hulla blanca. Y adjuntos un amplio cobertizo de aviones y dirigibles. Tiene el cobertizo algo de anatómico; parece el caparazón de un animal gigantesco, o de una ballena monstruosa.

Hablé allí con la mujer de un minero, de esos mineros que tienen el valor de pasar seis meses de invierno de bloqueo en la noche incesante. Me ha contestado con franca sonrisa: «Amundsen. Lo encontrarán». Era evidentemente un eco de la opinión pública local.

También hablé, no como periodista sino como excursionista, con el aviador ruso Tchuknowsky.

Habla muy bien el francés, con elegancia, con un acento ¿cómo diré?, «grand-duque». Evidentemente la hipótesis de una catástrofe no le es extraña; pero él, que ha realizado tan altas proezas en los hielos, me ha contestado: «Hay que obsinarse; hay que buscar; no hay nada perdido. No hay que desanimarse».

Y los aviadores de los cuatro países cuyos hidroaviones esperaban en las tranquilas aguas, al lado unos de otros, la hora de ascender por el cielo polar, compartían la misma opinión...

Sin embargo, ellos son los que han de correr los mayores riesgos.

Dado eso, ¿qué pensar? ¿qué escribir?

### Compañía Telefónica Nacional DE ESPAÑA

Capital: 350 millones de pesetas

A partir del 1º de Septiembre próximo se pagará a las acciones preferentes contra el cupón número 15, un dividendo a cuenta, de pesetas 7'94 y deducidos todos los impuestos.

El pago se efectuará en los Bancos que a continuación se expresan, o en cualquiera de sus Sucursales o Filiales:

- Banco Hispano Americano
- Banco Urquijo
- Banco de Bilbao
- Banco Hispano Colonial
- Banca Marsans, S. A.
- S. A. Arnús Garí
- Banco Urquijo Catalán

Madrid, 22 de agosto de 1928.—Gumersindo Rico.—Consejero-Secretario.

